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商圈竞争加速餐企进军新零售
———专访味千（中国）创始人潘慰

竞争加剧 成本上升
从2018年下半年开始，就不断有餐

饮老板发现餐饮生意“不好做”了，成本

不断攀升，利润却在不断下滑，因此有

不少餐饮业内人士认为餐饮行业将迎

来寒冬。对此，潘慰也深有同感。在她看

来，过去国家经济发展速度很快，但到

现阶段经济增速放缓的情况下，很多行

业发展过剩的情况就开始逐渐凸显，餐

饮行业就是其中之一。

“我认为餐饮行业过剩表现在几个

方面，首先是各地商场越来越多，很多

商场业主仍在不断提升商场中的餐饮

比例，从之前的25%上升到现在的35%

甚至40%，这也不断促使市场上出现越

来越多的餐饮品牌，导致餐饮行业的竞

争越来越激烈。另外，还有一个非常重

要的是，跨界来餐饮行业的企业正在迅

速增加，因为餐饮被看作是高频刚需，

是很多企业眼中的蓝海，这些企业的进

入也是进一步加剧餐饮行业竞争的原

因，并且其中不乏非常具有竞争力的大

品牌、大企业。”

此外，社保入税对于很多餐饮企业

而言也会是一块即将上涨的成本支出。

“在餐饮行业中，其实很多企业纳税并

不规范，这早已是公开的秘密，但现在

有了新政的约束，餐饮企业很难继续打

擦边球，员工社保方面也会越来越规

范、越来越严谨，这对于很多此前并不

规范的餐饮企业而言将会是一笔比较

大的费用”，潘慰说道。

二三线城市极具潜力
去年成功登陆资本市场的海底捞，

刚一上市就宣布了即将高速扩张的计

划，并且明确表示会将二三线城市作为

主要布局的市场。在海底捞之前，麦当劳

在完成股权交割后也迅速透露出将加快

布局二三线城市的扩张计划，不仅如此，

麦当劳还针对不同城市消费群体消费需

求的差异，对门店以及店内服务方式作

出相应的调整。

在潘慰看来，一线城市虽然仍然存

在一定的市场空间，但无论是商圈之间

还是餐饮品牌之间的竞争都越发胶着，

相比之下二三线城市更具发展空间及潜

力。潘慰表示，味千所面向的消费群体主

要是白领以及家庭，人均消费大概在40

元左右，而现在二三线城市的消费群体

首先已经具备非常强的消费能力，其次

存在大量味千的目标消费人群。这些城

市的市场空间是非常可观的，同时也将

是未来餐饮品牌竞争的主战场。

规模餐企有必要布局新零售
过去的2018年是餐饮新零售突飞

猛进的一年，越来越多的餐饮企业开始

将新零售作为餐饮企业探索到家场景，

扩大销售渠道的重要抓手。餐饮企业也

将自己门店用的食材，或者是自己工厂

生产的半成品放到线下门店、商超以及

线上售卖。事实上，味千是探索餐饮零

售市场比较早的品牌，在这方面也已经

积累了较为丰富的经验，在潘慰看来，

对于规模化餐饮企业而言，布局零售市

场很有必要，但也需找准渠道，否则很

难推进。

味千虽然布局零售市场已经有近

20年的时间了，但目前零售业务营收占

味千整体营收的比例不足5%。“我们还

是希望更专注于门店的铺设与管理，因

为零售业务无论是线上还是线下都并

不容易。”

潘慰表示，如今线下市场竞争在不

断加剧，商圈之间的同质化也越发严重，

布局零售市场对于餐饮企业而言无疑是

增加收入、拓宽渠道不错的选择。规模化

的餐饮企业拥有自己的供应链以及品牌

认知度，同时食品生产加工能力比较强，

这类企业布局零售市场的优势比较明

显。但如果门店较少、品牌认知度不高，

这类企业布局零售市场往往需要代理工

厂和经销商，这样不仅会加大品控的难

度，同时也难以精准布局线下渠道，盈利

能力也就相对更弱。

北京商报记者 郭诗卉

刚刚宣布了全球千店计划的味千拉面从去年底
开始重回人们的视野， 味千拉面董事长潘慰也开始
频繁出现在餐饮行业活动的现场。 在近期由餐饮老
板内参主办的中国餐饮大会2018冬季峰会上， 潘慰
接受了北京商报记者的专访。她表示，目前餐饮行业
的市场竞争仍在不断加剧， 对餐饮品牌发起不小的
挑战， 尤其是以商圈店为主打的餐饮品牌将面临空
前的压力。因此，大多数餐饮品牌应该不会选择激进
的加速扩张，而是向新零售领域发力。


